

ISIDORO NOBLÍA, CERRO LARGO

Inauguración de la cosecha 2018

EL PASADO MIÉRCOLES 4 DE ABRIL EN EL ESTABLECIMIENTO ADELE DE LA PRODUCTORA GRACIELA PEREIRA, AL NORTE DE CERRO LARGO Y CERCANO A ISIDORO NOBLÍA (KILÓMETRO 442 DE RUTA 8), SE REALIZÓ LA INAUGURACIÓN OFICIAL DE LA COSECHA 2018. SI BIEN SE ANUNCIABAN LLUVIAS, EL SOL ACOMPAÑÓ EN UNA JORNADA POR DEMÁS FELIZ PARA LA CADENA PRODUCTIVA.



MOTIVOS

Fue una jornada muy especial marcada por la difícil situación que vive el sector tras varios meses de conflicto, acuerdos y desacuerdos entre productores y Gobierno y con una mesa de diálogo y trabajo, pero con pocos avances. Aun así, el espíritu desde la producción es el de generar propuestas y una vez más buscar soluciones.

Se trató de la inauguración número 19, la segunda edición que se realiza en Nobilía, y este año en particular se discutió mucho sobre la pertinencia de realizar el evento. Finalmente se decidió llevarlo adelante en el entendido de que no es sólo una fiesta, sino fundamentalmente un punto de encuentro para los actores comprometidos con el sector arrocerero y que da visibilidad a una de las etapas más importantes del cultivo: las cosechas del fruto de su trabajo.

PARTICIPACIÓN

Se acercaron más de 600 personas, una asistencia conformada por productores de la zona, técnicos vinculados al sector, autoridades y representantes de diversas instituciones y empresas que conforman la cadena productiva. A la vez, valoramos especialmente el arribo de productores desde otros departamentos que, aún en plena cosecha en sus chacras, se acercaron para celebrar juntos el comienzo de esta etapa del cultivo que es la siempre esperada cosecha.

Entre los asistentes destacó la presencia del ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca, Ing. Agr. Enzo Benech, del intendente de Cerro Largo, Sergio Botana, del alcalde de Nobilía, Fabio Freire, presidenta y directora de ANCAP Marta Jara y Diego Labat, el diputado del MPP Alfredo Fratti, el Asesor de Representación empresarial del BPS, Javier Ver-

ACTO OFICIAL

Establecimiento Adele
Ubicación: km 442.5 Ruta 8, Cerro Largo
Asistentes: más de 600 personas



dino, los gerentes de las sucursales BROU de Cerro Largo y Treinta y Tres, directivos y técnicos de los molinos SAMAN, CASARONE y Glencore, la presidenta de CAF, Virginia San Martín, el Ing. Agr. Martín Uría, presidente de la Federación Rural de Cerro Largo, referentes de otras gremiales, concejales de Aceguá y directores e investigadores de INIA como José Luis Repetto, Álvaro Roel, Fabio Montosi, Gonzalo Zorrilla, Walter Ayala y José Terra.

Nos acompañó una importante comitiva del LATU, conformada especialmente por quienes trabajan en el Programa de Evaluación de Arroz y en los proyectos de investigación. Desde INASE tuvimos una gran comitiva en representación, comandada por su Director Ejecutivo, Daniel Bayce, Carlos Da Rosa y la Lic. Inés Fornos, responsable de Comunicación de INASE, quien además ofició de Maestra de Ceremonias, con quien quedamos muy agradecidos. Por otra parte, destacamos la

presencia del Dr. Gonzalo Zorrilla de San Martín, que vino una vez más como representante de INIA, y al mismo tiempo como amigo y asesor de la casa, una figura indispensable en el sector arrocero. Participaron también los alumnos de los establecimientos educativos de la zona (escuelas rurales, escuela y liceo de Noblía). Estuvieron presentes más de 100 niños y adolescentes, con familias que de alguna forma viven en fuerte vinculación con el cultivo de arroz.

Como cada año, nos acompañó también el periodismo, representante de los medios de comunicación comprometidos en la tarea de dar difusión a nuestra actividad.

ACTO OFICIAL

Como es habitual, el acto comenzó entonando las estrofas del Himno Nacional, para dar paso al discurso de apertura a cargo del presidente de la Asociación Cultivadores de Arroz, Sr. Alfredo Lago. Luego fue el turno del ministro Enzo Benech.

Una vez finalizados los discursos, se realizó el acto simbólico de apertura de la cosecha. El ministro Benech y el presidente de ACA, junto a la productora Graciela Pereira, hicieron el corte de la cinta inaugural. Inmediatamente después se subieron a una cosechadora New Holland y de esa manera dieron inicio oficial a la Inauguración de la Cosecha 2018.

Más de 550 personas degustaron del tradicional guiso de arroz carretero, recién elaborado, que además fue acompañado por una tradicional feijoada, una costumbre heredada del hermano país Brasil, que los habitantes de la frontera uruguaya han hecho propia. El postre fue una vez más arroz con leche. Durante el almuerzo y como parte de la ceremonia se entregaron reconocimientos a la anfitriona Graciela Pereira, en agradecimiento a su disposición y hospitalidad, y al investigador Gonzalo Zorrilla, por su aporte y entrega al sector. Como cierre, los niños bailaron habiendo preparado un espectáculo con mucho cariño y esfuerzo de parte de ellos y sus maestras.

EL PLANTEO DE ACA

El presidente de ACA, Alfredo Lago, enarboló un discurso durante unos cuarenta minutos en los que luego de hacer ciertos reconocimientos se enfocó en la situación del sector y en la negociación con la industria. Sus palabras fueron reflexivas en el planteo de demandas y ante todo dieron testimonio del compromiso de la dirigencia, a la vez que esbozaron los desafíos hacia el futuro.

Lago comenzó su discurso plasmando con el ejemplo de Noblía el escenario de muchas regiones del país: "Se trata de una zona donde la producción arrocera es importante y mueve mucha actividad, pero la realidad de hoy es que existen muchas chacras y sistemas de riego que no están funcionando y no lo hacen: básica y sencillamente porque no son rentables para el productor, como tampoco lo son para los propietarios de estos recursos, que han tomado la decisión de discontinuar la producción de arroz en sus predios, profundizando los impactos negativos del área arrocera que no se cultiva, lamentablemente esta región es testigo de dicha situación. Esta caída de nuestra actividad, ha significado menor volumen de producción, con menor inversión y menos puestos de trabajo. Esto no es exclusivo de esta región de Cerro Largo, sino que es la realidad de todas las zonas arroceras. Recordemos que en Uruguay ▶



VARIEDAD INIA OLIMAR

En esta edición de Inauguración Oficial de la Cosecha de arroz, la chacra es del cultivar INIA Olimar, una de las más importantes en el país. Esta variedad proviene del cruzamiento realizado en INIA Treinta y Tres en 1991, entre una línea introducida de viveros internacionales, en este caso del CIAT y una línea local.

“ Se llegaron a plantar casi **210.000** ha de arroz y hoy estamos apenas por encima de las **150.000** ha ”

se llegaron a plantar casi 210.00 ha de arroz y hoy estamos apenas por encima de las 150.00 h. La realidad cambiaría, con altos costos de producción, no dependientes de nuestras decisiones, y si de resoluciones externa a nosotros, base quizá de otras prioridades, son hoy el factor principal de nuestro deterioro, que a pesar de los altos rendimientos, de la altísima calidad de nuestro grano, a pesar de la inocuidad y de los buenos logros en términos de ventas han generado una contracción del sector, ya plasmada en los últimas zafras, y que entendemos va a ser mucho mayor y con peor efectos para la próxima, llegando hasta la situación que la Asociación esté analizando recomendaciones al respecto a sus productores. (...)

"Con 60.000 ha más de arroz, y solamente tomando como área la que ya supo cultivar el sector, traerían casi 500.000 ton más de producción de arroz, 200 millones de dólares en divisas y más de 10.000 puestos de trabajo en toda la cadena. Es por ello que nos preguntamos si Uruguay, dada su dimensión y el peso del sector agropecuario en la economía nacional tiene condiciones para privarse de la existencia de un sector como el arroz, que ha sido un generador de oportunidades al tener un sistema que permite ser productor a quien no es propietario de campo, que permite compartir recursos y generar sinergias y complementariedades entre diferentes tipos de producción arroz –ganadería– soja y hacer útiles campos que de otra forma están inutilizados. Qué sería de Nobliá sin él arroz y sus productores lo mismo para tantas otras ciudades y localidades del Uruguay, que son ejemplos de lugares que hoy están sin producir."

"El año pasado, en Cebollatí, destacamos que nos comprometíamos a poder avanzar en todo aquello que signi que mejoras para nuestro sector, reforzando y ampliando la dedicación en la gestión,

haciendo énfasis en concretar las voluntades y necesidades de los productores.

Hoy, luego de un año muy activo e intenso y de mayores complejidades para nuestro sector, mantenemos ese mismo objetivo que es el compromiso con nuestros socios y con nuestras comunidades a pesar de que la situación sigue sin mejoras, al contrario: se agrava, (...)"

"(...) Los avances son muy pocos y tenemos que reiterar una realidad incómoda: nos hallamos en el punto más bajo de la espiral, en un escenario crítico, aun con precios en los mercados internacionales que en términos relativos son buenos, pero que no se reflejan en las cuentas de los productores, y si comparamos iguales valores de exportación de años anteriores con los de ahora, el productor recibió hasta USD 2,00/bl más de precio, esto es debido a los incrementos de los CI, afectados por la realidad del Uruguay, que le quita participación del ingreso total al productor. Un sistema que no logra visualizar la importancia estratégica, caracterizado en nuestro medio por un desempleo creciente, lo que genera una combinación letal para productores y trabajadores. (...)"*

"Se suponía, con lo vivido en el 2002, se produciría una generación de cambios hacía el modelo agropecuario, agregando o revalorizando nuevos aspectos o roles con una fuerte articulación entre el Estado y los privados, buscando alternativas para una competitividad genuina y sustentable. Pero la realidad de hoy es justamente la falta de competitividad que esta marginando al sector agroexportador. En el arroz hace muchos años que venimos mal, los buenos rendimientos, la racionalidad del productor en el uso de los recursos y los fondos arroceros, por nosotros mismos financiados en la

retención de futuras exportaciones, han permitido mantener cinco años de pérdidas en nuestras empresas, pero hoy no tenemos más espalda... Salvando alguna diferencia, esto es compartido por muchos de los rubros agropecuarios existentes y en este sentido hemos aunado esfuerzos entre las gremiales agropecuarias y el Movimiento Un Solo Uruguay de forma de concientizar a jerarcas y a la sociedad en general de que Uruguay no puede permitirse prescindir de la producción agropecuaria, por la importancia en términos de generación de divisas, de producción de alimentos, de generación de innovación y de puestos de trabajo. Uruguay vive básicamente porque produce alimentos con gran calidad para más de 30 millones de personas. En el mundo no nos conocen solo el por fútbol, sino también y mucho, por nuestros productos agropecuarios: el arroz, la carne, la leche... y varios otros. Basta con ir a Perú, México, Irán, Irak, Europa, donde si bien saben de Uruguay por Suárez y Cavani, pero también lo saben por nuestro arroz."

"En un país como el nuestro, el agro debe ocupar un lugar central en la agenda del gobierno y sus instituciones de financiamiento. Nos preguntamos si Uruguay puede darse el lujo de no generar competitividad genuina con un país al servicio de la producción y la generación de riqueza para todos, con un Estado que promueva y se sume a los logros de los privados y no los margine."

"(...) Valoramos el esfuerzo y trabajo en conjunto de las gremiales agropecuarias. Esta crisis y los movimientos de estos meses nos han unido más que nunca. Hemos sellado un compromiso que es con nuestros productores y socios, pero es fundamentalmente con nuestra gente, con nuestras localidades y con nuestro país. Saludamos y felicitamos al movimiento Un Solo Uruguay que ha logrado generar un cambio y unidad manteniendo la independencia y el respeto con la institucionalidad existente. Estos meses nos han acercado en la búsqueda de mayor conciencia de la sociedad de lo que es el agro, de quienes somos y de la construcción de alternativas." ▶

ANFITRIONA

La productora e ingeniera agrónoma Graciela Pereira, madre de tres hijos y proveniente de una familia arrocera, fue la anfitriona del evento en el establecimiento Adele, empresa que administra desde 2012. A



ella su agradecimiento y especial reconocimiento porque además de mujer es una fiel representante de lo que ha sido la construcción del sector arrocero. Luz Graciela Pereyra Medina tiene 51 años y es oriunda de Treinta y Tres. Estudió Agronomía y después de obtener su título en la capital volvió al interior, "Siempre quise volver" afirma. Se radicó en Cerro Largo hace ya 19 años y desde la zafra 98/99, ha estado vinculada a la producción de arroz. Al igual que el 70 % de los arroceros, es arrendataria de la tierra y cultiva 360 ha con las variedades INIA Olimar y EEA 404. Además de su familia, trabajan con ella cinco funcionarios.

Su padre y su hermano también plantan arroz, y así fue como entró en contacto con el cultivo, "pero fue un negocio aparte" aclara. "Mi padre plantó lechuga, papa, zanahoria, zapallo, antes de incursionar en el arroz", lo que según recuerda fue cuando ella tenía nueve años. Graciela narra: "En el año 1977 mi padre plantó 28 hectáreas donde actualmente es la Unidad Experimental Palo a Pique de INIA. Posteriormente con mi hermano, cultivaron en la zona de Vergara y de la Guacha. En el año 1982, se trasladaron a la zona de Noblía."

Graciela reconoce como única dificultad su falta de conocimiento sobre mecánica: "la mayor limitante es el escaso conocimiento en el área mantenimiento de maquinaria. De todos modos, trabajo con un excelente equipo de colaboradores, responsables y dedicados que hacen posible el funcionamiento."

“ En un país como el nuestro, el agro debe ocupar un lugar central en la agenda del gobierno y sus instituciones de financiamiento ”

TREINTA Y TRES - MELO - RIO BRANCO - BELLA UNION

MARIMAR S.A.

ANCAP

T. GOMENSORO - CHARQUEADA - CEBOLLATI - VELAZQUEZ

**Tranquilo... estamos cerca,
estamos contigo...**



“Lástima que llega a destiempo, dicha ley (de Riego) es un gran instrumento para nuevas inversiones (...)”



EL ESCENARIO

Sede de la Fiesta Anual del Arroz, Isidoro Noblía es una región típicamente arrocerera que se ha visto muy afectada por la falta de rentabilidad del sector, pero a pesar de ello los productores y sus familias no han dejado de ver al arroz como fuente de empleo y de posibilidades para esta comunidad. Canalizando todo este esfuerzo vía un grupo de productores, que viene funcionando hace más de dos años, desde el mes de setiembre pasado se ha constituido en una regional más de la ACA. En palabras de Alfredo Lago: “La Comisión Directiva se alegra y felicita esta iniciativa, la cual entendemos como un logro de parte de los productores de la zona. Por tanto, nuestra tarea es apoyar en todo lo que consideren necesario. Además, los grupos han sido un instrumento que ha favorecido la transferencia de tecnología, la mejora en los rendimientos con el achicamiento de las brechas, y son una red de contención para los productores en momentos como este, generando estrategias genuinas de cooperación y solidaridad entre cultivadores. (...) Estando aquí y al mencionar esto, destaco y agradecemos el comprometido trabajo de larga data del Ing. Rómulo Gamarra”.

“Por eso reforzamos nuestra disposición a profundizar la mesa de trabajo con el Gobierno y poner todo lo que esté al alcance de nuestras manos para seguir con propuestas y mecanismos que sean en beneficio de todos y no solo de los que nos sentamos a la mesa. (...)”

“Para esta unidad queremos un Uruguay que va más allá de nuestra realidad individual y en este sentido es que desde el campo nos planteamos que no es posible nuestro país sin producción agropecuaria fuerte, como hoy tampoco lo es sin turismo o sin empresas de desarrollo tecnológico (...)”

“(...) Mencionemos la ley de Riego. Como princi-

pal sector regante de nuestro país, celebramos la misma, porque entendemos al riego como una actividad clave a los efectos de la mejora en la productividad y mitigación de algunos efectos climáticos. Parte importante de nuestros logros en productividad han sido producto del riego, alcanza con comparar rendimientos entre cultivos regados y no, y los efectos que se generan con situaciones de sequía como las actuales. Lástima que llega a destiempo, dicha ley es un gran instrumento para nuevas inversiones en riego y da posibilidades a productores de menor escala, que vía mecanismos de asociación pueden acceder a mejores infraestructuras. Hoy dispones de gran cantidad de sistemas ociosos, que están disponibles para la producción. (...)”

“Tenemos hoy circunstancias que vienen desde fuera de la cadena arrocerera, como también desde la interna. Como ya hemos detallado, los factores externos al sector que hoy ponen en riesgo o amenazan al mismo: la macroeconomía y su incidencia en los altos costos, no solo los ya mencionados, como los derivados de ANCAP y UTE, sino también los relacionados a la exportación, entre otros, el gran impacto negativo de altas tarifas portuarias, lo que nos vuelve cada vez menos competitivo; esto obviamente, viene afectando la rentabilidad de las empresas que integran al sector, la cadena en su conjunto pierde, pero la realidad que esta pérdida recae en la faz primaria, a razón del precio al productor, se fija en forma residual. También existen dificultades a nivel de los mercados internacionales donde Uruguay compite libremente teniendo dificultades y barreras de tipo arancelarias, para arancelarias, u otras medidas proteccionistas. Reconocemos el esfuerzo de la Cancillería para avanzar en mejorar estos aspectos, acompañamos el trabajando para el logro del acuerdo MERCOSUR-UE, mercado clave para las exportaciones uruguayas, así como otro tipo de acuerdos que deberíamos abordar.”

SOBRE ISIDORO NOBLÍA

"(...) En la región abundan los pequeños predios y los ranchos y viviendas modestas de familias que se dedican a la ganadería extensiva. Muchas de ellas las heredaron de sus ancestros, que a su vez la recibieron de favor de caudillos de la zona, pero nunca se ocuparon de regularizar sus títulos de propiedad."

"(...) Isidoro Noblía debe su nombre a un comisario del lugar que comandó una columna del Partido Nacional durante las revoluciones saravistas de 1897 y 1904. En 1910, cuando el intento de revuelta contra una segunda presidencia de José Batlle y Ordóñez, comandaba la División N° 1 con el grado de coronel en el escalafón rebelde. "Noblía también fue un destacado periodista del diario melense El Deber Cívico", el mismo en que Juana Fernández, luego conocida como Juana de Ibarbourou, publicó sus primeros poemas, explica Víctor Humberto Gannello (73), docente de Historia y director de los museos municipales de Cerro Largo. "Fue un gran amigo de Saviniano Pérez", dirigente nacionalista, diputado por Cerro Largo y miembro de la Convención Constituyente que redactó la Constitución de 1934, y padre del legendario "Nano", intendente de Cerro Largo en dos períodos, entre 1947 y 1955, y presidente del Concejo Departamental, órgano ejecutivo colegiado, entre 1959 y 1963."

"La prosperidad en Isidoro Noblía, región de ganadería extensiva, llegó de la mano del arroz. En torno a 1980 la firma Casarone comenzó a plantar el grano y años después instaló un molino en Río Branco. La cadena productiva del arroz es gran demandante de mano de obra e insumos. A inicios del siglo XXI se agregó un puñado de productores argentinos, que plantan arroz y soja, corridos de su país por las retenciones aplicadas a las exportaciones de granos. Los productores brasileños, también numerosos, siempre estuvieron presentes en la zona.

Otro factor decisivo fueron los cuatro complejos de viviendas de Mevir, realizados entre 1984 y 1999, que incorporaron a la villa centenares de viviendas. El Mevir (Movimiento para la Erradicación de la Vivienda Insalubre Rural) que, a partir de 1967, eliminó rancheríos y construyó decenas de miles de casas para asalariados y pequeños productores, relocalizó poblaciones enteras y cambió la fisonomía y los hábitos en el interior del país."

Extractos de artículo "Dos pueblos y sus dos destinos" de Miguel Arregui, publicado en El País (Montevideo, Uruguay), febrero, 2012



momento destacó que la preocupación está en el futuro y en las generaciones venideras.

"Estamos en un sector que es un ejemplo para el país, no tengo dudas, ejemplo de integración de la cadena, ejemplo de incorporación de tecnología, de aplicación de la innovación e investigación nacional, del cual nos sentimos orgullosos, pero no podemos desconocer que estamos con dificultades y hemos venidos trabajando y vamos a seguir trabajando..."

"(...) El productor agropecuario recibe lo que sobra de toda la cadena, y hemos dicho muchas veces, hay costos importantes de intermediación y lo que llega es lo que va sobrando."*

"En cuanto a la Ley de Riego, yo no les pido que estén a favor, a nadie, pueden estar en contra, pero tráigannos los argumentos y convéncannos que esto no es bueno."

"Nosotros quisiéramos que todo el arroz fuera procesado a través de nuestra industria y que genere trabajo"

"Si la viabilidad de las empresas primarias, los productores, dependen del precio que les pueda pagar la industria y si vendiendo arroz cáscara se puede hacer un peso más, tenemos la obligación de buscar los mecanismos y de sentarnos con la industria y analizar cómo podemos hacer para que ese arroz siga pasando por la industria, siga generando puestos de trabajo, pero sobre todo que el productor siga vivo, porque sin productor no hay industria y no hay trabajadores industriales." ○

DESDE EL GOBIERNO

En una breve exposición Benech, el Ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca, acompañó las palabras del presidente de ACA destacando la importancia del sector y anunció la continuidad de la baja del 15 % en la energía eléctrica para riego y para los molinos para la próxima zafra. En todo

Este evento no hubiera sido posible sin el apoyo de las marcas e instituciones que cada año acompañan a la institución en esta actividad tan trascendental para el colectivo.

Un reconocimiento especial a Corporación de Maquinaria | New Holland que por quinto año consecutivo nos acompañó como sponsor principal.

Agradecemos también el invaluable apoyo de SAMAN, Casarone, Glencore, Interagrovia, Coopar, Petrobras, RiceTec, Efic, Bonistar, Pertilco, Montevideo Software, Damboriarena, Xylem, Arrozal 33, Las Achiras, Banco ITAU, Marimar, BROU, Cibeles, Toremor, Ducsa, INIA e INASE.